

EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

Editor, Imprenta "El Pacifico"

Fundado en 1895

Correo 118

IMP. "EL PACIFICO"

AÑO XXI

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 25 DE NOVIEMBRE DE 1916

Nº 2,704

¿Yanquismo?

Como simple, pero repugnante rumor, se nos ha informado que en este puerto se fundará un «partido yanquista», cuya iniciativa, nacida en la urbe josefina, tiene prosélitos en todas las provincias del país. Un «partido yanquista» para trabajar en el próximo torneo electoral, con periódico semanal y patrocinado en Puntarenas, por elementos en su mayoría extranjeros, que aman como buenos vasayos, la política imperialista del coloso norteamericano.

Recogemos el informe como simple rumor, y si de él hablamos en «El Pacifico», lo hacemos con todas las reservas del caso, pues, no podemos creer que exista un costarricense capaz de prestar su contingente a una agrupación semejante, ni extranjero que

pretenda pagarnos con el beso de Judas, todo el cariño que sabe brindar Costa Rica a los que llaman a sus puertas.

La sola idea del yanquismo en esta tierra soberana y absoluta, arranca un gesto altanero al patriotismo costarricense; que ya supo allá por los años del 56 y 57, regar con su sangre los campos de Santa Rosa, Rivas y San Juan.

No, no es posible pensar en yanquismos en la hermosa tierra de Juan Rafael Mora y si hubiere, para desgracia nuestra, quien tal pensara, ese ha dejado ser costarricense para convertirse en vulgar asesino de la madre patria y en espúreo descendiente de los nobles patricios del 56.

Mas sobre el "Success"

Las torturas inglesas aplicadas en tierra Australia, campo fecundo en crímenes espantosos

El placer de los Magistrados borrachos

Los magistrados estaban en pugna con los dignatarios, y los jueces con los magistrados. El Juez Dore estaba casi siempre borracho y el Fiscal Atkins, que lo relevaba, era aún más borracho. Esto añalaba su apetito sangriento.

En el reporte del Gobernador Bligh sobre la colonia, expresamente menciona una repetidas veces al Fiscal Richard Atkins dictó sentencias de muerte en estado de intoxicación. Alguien que escribió sobre esto muy a la ligera dice: "Como ejemplo de las irregularidades (palabra maquiavélica) usadas por algunos revesidos de la toga de jueces supremos, he conocido hombres sin prueba, sentenciados a deportación por un simple Juez, a un mismo presidio; y hombres libres, después de haber sido absueltos por la Corte Criminal, desterrados a uno u otro lugar; he oído a un Magistrado decirle a un risionero, a quien se juzgaba por ofensa leve, y quien tenía en su poder objetos de supuesta ratería, que si no fuera que a ser ahorcado tan enseguida, él, el magistrado, sería un estúpido si no hiciera al delincuente declarar de donde los había contraído; ni dudo de la veracidad del caso que al ser juzgado un honrado joven, los documentos fueron destruidos por el mismo Juez. Puede agregarse a esto que la deportación a Australia significaba trabajo brutal, a veces de por vida en las minas de carbón de New Castle, o destierro a la isla de Norfolk.

El Juez impopular

Debemos decir como cosa extraña que el Juez Atkins no era popular. En un día se le condenaba a un individuo a la columna o a la deportación, y bajaba sobre sus guicantes ojos su gorra negra, a pronunciar la última sentencia, los que se fatigaban llamaba Bligh sus "momentos" de borrachera; y con todo no lo querían!

Todo empleado tenía a su orden 10 sirvientes. En carta al Duque de Portland se le comunicó que los presos eran distribuidos para el servicio de prostitutas. Eje órdenes de unos particulares recibían los condenados tan mal tratamiento que el Gobierno acordó que "si alguien se trataba la servidumbre enferma, ésta sería tomada al servicio gubernamental y

el ofensor tratado de acuerdo con las costumbres coloniales". Pero si algún prisionero pretendía trabajar por su cuenta durante el tiempo obligado o su jefe, para mejorar su condición poco a poco, recibía en recompensa de su afán 100 latigazos y 12 meses de celda.

El divino arte de azotar

Solamente la pluma de Zola puede describirlo. Hombres y mujeres eran igualmente azotados atados al triángulo o al timón de la carreta. En Botany Bay 25 latigazos eran "una docena" y fueron ordenadas hasta un millar. También leamos en viejas crónicas que hombres hechos pedazos desde el cuello a las rodillas, y cuando toda idea de humanidad era borrada del tembloroso pasel que representaba el cuerpo, puesto que el sistema desde rato había pretendido despedir la divina imagen del alma, la materia era convertida en salmuera para facilitarle que recobrara y que la sentencia pudiera ser completada. La caja del baño obligatorio en el "Success" torturó muchos pobres infortunados de esta manera.

Una sentencia del brutal Atkins

Una sentencia firmada por el fiscal Atkins John Harris y Thomas Jamson aparece con otras en un reporte de la Corte Marcial del Coronel Johnstone. Lleva fecha de 1807 e informa que siete desterrados pretendieron escapar del confinamiento y fueron capturados. Sentenciáronlos a 100 azotes el primero; tres más a 500 cada uno, otro a trabajos forzados con collar de hierro, y los otros a 200 latigazos y tres años de trabajo forzoso. No es difícil imaginarse al genial Juez de quien recordaremos que algunos prisioneros inhumanamente desataban fustigar hasta la muerte porque otros individuos habían parecido bajo sus latigazos, juntarse al festivo círculo después de haber dictado aquella aterrorizante sentencia siendo conducido enseguida a su despacho por sirvientes esclavos atemorizados de cortar la cabeza del rufian sediento de sangre.

Una manada de hienas

En los recuerdos de Helt vemos la personalidad social del Fiscal, en los que se hace revivir nuevamente al excelente hom-

bre. Helt encontró un día a Atkins dándose de trompadas con el vulgar raterillo Barrington. Fui convidado por Atkins a visitar su casa y nos siguió Barrington. Trajeron una botella de ron, bebida exquisita que reemplazaba al Amontillado, y se sostuvo una alegre conversación. Quise retirarme, pero Atkins dijo que no permitía que la botella que servía fuera retirada de su mesa antes de concluir. Terminamos el medio galón no encontrándonos muy inspirados, pero si completamente llenos.

Otro caso.—Algunos desesperados fueron azuzados para una tentativa de rebelión, con intento de apresar al Gobernador y subalternos, y gobernar ellos la colonia después de desarmar la guarnición. Fueron delatados y condenados al azote, bajo el cual, muchos perecieron. Ocurrió lo siguiente: Fuimos a Toogable, donde estaban todos los transportadores del Gobierno que fueron citados para presenciar el castigo de los prisioneros. Uno de estos fue sentenciado a 300 latigazos. Al infortunado se le ató a un árbol, lo que evitaba el castigo sobre un brazo. Seleccionaron dos verdugos para la pena—uno zurdo, Richard Rice, y el otro John Johnson, ahorrador en Sydney, que no era zurdo. Colocáronse a cada lado, y nunca he visto regularidad de movimientos igual al de aquellos asesinos de hombres, indiferentes a la piedad, y más bien satisfechos del cruel desempeño de su trabajo. Los primeros golpes hicieron saltar sangre del hombro y senti tanto horror y disgusto que retiré la vista del inhumano cuadro. Unicamente pude comparar esos desgraciados a una manada de tigres frente a una moribunda liebre atormentada antes de su muerte.

Sigue Petra con calentura

Exceso de material nos veda hoy continuar la serie de publicaciones con que pretendemos exhibir a uno de nuestros "abogados" de más nota. En el próximo número insertaremos un "fallo" vertido por un tribunal superior en asunto que conoció ese nuestro distinguido "abogado", en el que se le pone de oro y azul, y que para cualquier otro funcionario de habría sido motivo de renuncia, aunque después hubiera tenido que largarse a Cuba a remendar zapatos o a elaborar tabaco.

Estamos dispuestos a demostrar que no es oro todo lo que brilla.

A los colegas del país y del extranjero

La señora Sixta Ballellomar, nicaragüense, hoy residente en Puntarenas, desea saber el paradero de su hijo José León B. Montalván, quien hace algún tiempo se ausentó del país por la vía de Puerto Limón.

Recomendamos a nuestros colegas del país y del extranjero la reproducción de la presente nota, en obsequio de la pobre y anciana madre, que recurre a la prensa en solicitud de noticias del hijo ausente. Así mismo recomendamos a los particulares dirigirse al apartado 118, Puntarenas, Costa Rica, caso de saber algo del joven Montalván.

SALON PATHE

Para mañana domingo anuncia la exhibición de las sensacionales películas:

EL PRECIO DEL PERDON Y HACIA LA CULPA...

Dos magníficos estrenos de bellísimas escenas, que han alcanzado un gran éxito en donde se han exhibido.

Habla el señor Inspector de Escuelas

Señor Director de EL PACIFICO

P.

Mucho agradezco que su estimable diario esté en la mejor disposición de acoger aquello que yo pudiera decir en mi defensa, con respecto a las publicaciones infamantes que salieron a luz en "El Correo de la Costa" número 409, del lunes veinte de los corrientes.

Son cosas de Romero Casal: un simpático viejecito, en arranque de indignación, me mostró hace cinco días el anónimo, diciéndome: "Señor Monje, entérese de esta nueva infamia".

Unicamente consignaré aquí que nada me importan las bravatas de quien ayer me prodigó toda clase de alabanzas, como tampoco nada le importarán a Villarejo los meliflucos calificativos de competente pedagogo y estimado profesor, dados por el mismo individuo que el año pasado no más ensayó contra él la calumnia, la vileza y el anónimo.

Conozca Puntarenas quién es esta cobra y descargue sobre su cabeza el golpe del desdén y del desprecio, que no otra cosa merecen los que tan bajamente se exhiben. Con mi mayor consideración.

JUAN J. MONJE.

Puntarenas, 22 de Nov. 1916.

Cigarros "La Turpinita"

EXQUISITOS — DELICIOSOS

Los de fama en Puntarenas

Fiestas escolares

En cada una de las escuelas de Puntarenas hubo en estos días lucidas fiestas.

La de la Escuela Superior de Varones fue el día 21. Llevó la palabra oficial el profesor don Benjamín Escalante.

Hubo cantos y recitaciones muy bonitas. El desfile y saludo ante el retrato del gran reformador de nuestra enseñanza don Mauro Fernández fue un acto que revistió mucha solemnidad. Enseguida los niños fueron obsequiados con retratos del viejo y nunca olvidado apostol de la enseñanza.

El 22 a las 7 a. m. fue la fiesta de la Escuela de Niñas. Su directora señorita Anita Cantillano pronunció el discurso oficial que conquistó muchas palmas y felicitaciones. También hubo cantos y recitaciones escogidas y orquesta.

Y el mismo día a las 8 y media p. m. tuvo la suya la Escuela de Párvulos de Pueblo Nuevo. Llevó la palabra oficial la señorita Rosalpina Urbina y como en las otras escuelas, se cantó, se recitó y una orquesta amenizó la fiesta.

Las recitaciones de los parvulitos son originadas de sus respectivas madres.

El salón ostentaba cuadros al óleo enmarcando cada uno de ellos un pensamiento instructivo y educativo.

¿QUE ES LO QUE HAY FRENTE A LA IGLESIA?

AZUCAR DE FAMILIA

LA MAS BARATA DE PLAZA.—LA MAS PURA Y QUIMICAMENTE REPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE," LA VENDE SU AGENTE MANUEL BURGOS

Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellicito del Estero, se encuentra todo lo que se desea con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc.

Hotel Europa

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

EN TODAS LAS REFRESQUERIAS

Y en Todas las Cantinas de Buen Gusto encontrareis la famosa y bien acreditada **KOLA SOTO & RAVEN** que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas

Pidase siempre la sabrosa y legitima KOLA SOTO & RAVEN

CRESPINA ORIENTAL

LOCION PARA EL CABELLO

La única que lo fortalece y preserva de las canas; lo aumenta, suaviza y hermosea.

Todas las Boticas de importancia la venden.

"EL HOGAR"

La economía es la satisfacción del presente y tranquilidad del futuro

TOME USTED UNA PÓLIZA DE ECONOMÍA, ACCIDENTE Y MUERTE DE LA COMPAÑÍA NACIONAL "EL HOGAR"

Cuotas mensuales de \$ 2.00, \$ 5.00 ó \$ 10.00 para Pólizas de \$ 200.00, \$ 500.00 ó 00.00, respectivamente

Solicite pormenores a los Agentes señores: Rafael Paris F., Puntarenas; A. Lobos y Esparta; Carlos Miranda, Miramar; y Lorenzo Coin, mina Unión.

Man Chong Sing y C^o

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

OFRECE VENDER A LOS MEJORES PRECIOS:

HARINAS Dayton, Machete, y León.—ARROZ SIAMSSACO y en pelacas.—PETROLEO Stella y WHISKEY Canadian

TEODORO ROIZ

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS - COSTA RICA

Gran Fabrica de Jabones y Velas

GASOLINA

Vendo GASOLINA y DESTILLATE al precio más bajo de plaza

LUIS CASALVO!ONE

Noticias varias de La Sierra

—Se encuentra entre nosotros don Julio Narváez, esforzado luchador del republicanismo y honrado trabajador de esta Empresa.

—En estos días Mr. John N. Pophan se trasladó a su mina La Unión.

—Se encuentra de temporada en el Botadero la apreciable señorita Otilia Rojas. Que le sea muy agradable la permanencia en este lugar.

—Don Adolfo Durán se trasladó ayer a la Planta Eléctrica del Guacimal, a arreglar unos transformadores que se quemaron. Le deseamos feliz viaje.

—La señora Otilia de Marín está bastante mal de salud. Que mejere pronto son nuestros deseos.

—Al hogar Barrantes-Murillo arribó un hermoso niño. Que sea la felicidad de sus padres.

—Pronto habrá un matrimonio muy rumbo en ésta. Informaré.

—De higiene, no hablemos. El caserío muy limpio, y la carnicería, que diga Viejita.

—Hoy salió para el Guacimal el competente Ingeniero Electricista Mr. T. M. Gillespie. Le deseamos un feliz viaje.

—Ya se encuentra entre nosotros con su aparato cinematográfico, Mr. Cecilio V. Hutson alias "Patás largas," quien hará las delicias del público sureño. Que haga mucho dinero.

—Don Manuel Miranda C., salió hoy para Guacimal, con el fin de asistir al entierro del amigo Ruiz. Que tenga buen viaje.

Nov. 21 de 1916.

¿QUÉ ES LO QUE HAY FRENTE A LA IGLESIA?

De Paquera

El 15 del corriente hubo un baile familiar en la casa de don Abel Molina; bailaron hasta las once de la noche en el mayor orden. Asistieron don Jesús Gómez Salazar, señorita María Sevilla, Mercedes Gutiérrez, don Fidel Gómez y familia y otras cuantas personas que por el momento no recordamos. Esta fiestecita fué obsequiada únicamente al señor Gómez, Director de la escuela de este distrito, como recompensa a su valioso trabajo que presentó en los exámenes que acaban de verificarse a satisfacción de todos los vecinos.

CORRESPONSAL

20 de Noviembre de 1916.

LA FAVORITA

Almacén de muebles

Situado 100 varas al Sur del Hotel Europa, casa que ocupó don Víctor Coin.

En este establecimiento se venden camas y catres de muy buena calidad, para matrimonios y para una persona; baúles de madera y para viaje, muy fuertes; cómodas, máquinas de coser, mesas de varias clases etc. Todo es magnífico y se vende a precios de quema. También se compra toda clase de muebles y máquinas de coser. Se espera pronto un surtido de sillas y mecedoras. Visítense esta casa.

ALFREDO CALVO, Admor.

CIGARROS "LA TURPINITA"

Los mejores y más exquisitos de Puntarenas. Probados y os convenceréis.

ASERRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tableros, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Taller mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE : PUNTARENAS

PACIFIC LUMBER Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas, más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES entre Puntarenas, la Uvita, El Pozo y Golfo Dulce

LAS GASOLINAS SALDRAN EL 15 DE CADA MES

—PRECIOS DE PASAJES: La Uvita, \$ 4.00; a El Pozo \$ 6.00; a Golfo Dulce \$ 8.00. Por alimentación se cobrará extra \$ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sejel, Agente general

La Bohemia

Hostería de José Madriz

Situada 75 varas al Este del Club Chino - Puntarenas
Los famosos beef-tek—Exquisitos frijoles—Chuletas de rechupete
Orden, Compostura, Aseo y Baratura. — Visítad la hostería La Bohemia

DE LA CALLE

Un atentado menstrual

Anoche, en las primeras horas, al pasar una niña de diez años frente al pasaje de la Agencia Principal de Policía, la agarró por una mano un desalmado y después de taparle los ojos pretendió conducirla hacia el estero, aprovechando la oscuridad del sitio y la hora, pues, aun no había alumbrado de arco. Pero la niña sorprendida gritó y muy oportunamente apareció, como salido de la tierra, un policial, cuya presencia impidió la consumación del crimen.

El sátiro huyó espantado, sin dar tiempo a nada.

Ratero profesional

El policial José Durán, que no por pertenecer a los «veteranos» del cuerpo, deja de ser un hombre listo, sorprendió anoche a un ratero profesional, tratando de forzar las puertas y ventanas del chino José Ajú, comerciante del barrio del Hospital. En observación desde cierta distancia, Durán dejó que el caco obrara. Así que le fuera fácil agarrarlo con las manos en la masa, cuando, después de que se convenció que era imposible penetrar al interior por puertas y ventanas, violentó el portón y entró al solar, donde el famoso ratero echó el guante a un saquito con trastos de cocina y a un manojito de ajos que Durán no le consintió que alzara. El profesional resultó ser un expresidario de San Lucas y de las cárceles de San José. Para robar, anoche se valía de la falta de alumbrado.

No habrá andarivel

Eso nos informan en la calle: que no habrá andarivel en la Boca de la Barranca, pero que en cambio, tendremos puente de madera, cuyos trabajos se han iniciado ya, en la esperanza de darlo terminado el último de diciembre, comienzo de la temporada veraniega.

Los baños y el temporal

El amigo Ramón Araya ha sufrido también con el temporal. Para la futura temporada de baños, ya tenía listos los marcos del alambrado y las cañas del enrejado, todo lo cual fué destruido a consecuencia de la gran cantidad de «palos» que arrojó el mar a la playa. Pero esto, dice el amigo Araya,

aunque le representa una pérdida enorme no será motivo para privarnos de las delicias de los baños. Bien, muy bien, Monchito, y que su esfuerzo por complacer a este público exigente, se traduzca en muchos coloncejos.

El pabellon enlutado

Con motivo de la muerte de S. M. el Emperador de Austria y Rey de Hungría permanecerá por tres días a media hasta y enlutado, el pabellón nacional. «El Pacífico» presenta su condolencia a la colonia austro-húngara residente en el país.

Musico mayor

Por reciente acuerdo de la Secretaría de Guerra fué nombrado Músico Mayor de la Banda de Puntarenas, el señor Mauro Alvarado, de quien se tienen ya buenas referencias como músico de primera clase. En breve tomará el señor Alvarado posesión de su cargo.

Las fechorías de un gato

El empresario don Napoleón Soto ha sido víctima nada menos que de las fechorías de un gato. Si señores, de un gato que el amigo Soto posee para terror de las ratas sin haber creído jamás que le hubiera sido tan perjudicial, como en realidad lo fué una noche de éstas, que por andar en amoríos con la gata vecina, le quebró en un minuto la existencia de kolas que representaban la labor de un día. Felizmente que don Napoleón, con sus nuevas máquinas y su competente empleado a joven Rubén Guévara, sonrió del día ocasionado por su querido felino, reparando los perjuicios en tan poco tiempo, que ya volvió a llenar hasta el copete su estantería interior y ofrece al público sin aumento de precio sus sabrosos y exquisitos refrezcos Soto y Raven. Lo que hace un gato enamorado!

De Administracion

Rogamos a nuestros agentes y correspondientes dirigirse a «El Pacífico» bajo sobre que diga: Señor Administrador de «El Pacífico», Apartado 118, Puntarenas.

No respondemos de correspondencias ni envío de fondos que no vengan en esta forma.

SERAFIN SARAVIA

Ofrece a su numerosa clientela y a precios de ocasión, mercaderías siempre frescas y de la mejor calidad, entre otras

Cerveza Pabst y Los Angeles, Coñac Bisquit, Whisky Canadian, Vinos dulces medias botellas, Vino tinto anal legítimo, Cemento romano en barriles de hierro, Hierro acanalado para techos, Alambrado para cercas, Grapas y muchos otros artículos.

Vende a precios sin competencia las bien conocidas y reputadas harinas DAYTON y MACHETE. Pronto llegará la OLIMPIC que puede competir ventajosamente con cualquiera otra marca de las mejores que puedan ofrecerse.

Nada le cuesta, antes de comprar, visitar esta su casa, en donde recibirá siempre buen trato.

COMPRO PIELES, CUEROS Y CAUCHO
Contesto toda correspondencia. — Acepto toda clase de comisiones

**Mala
Nutrición**

**Desgaste
Orgánico**

**Eso es lo que padece
media humanidad.**

**El remedio es alimento
y medicina, como se combinan perfectamente en**

LA

**EMULSION
de SCOTT**



**La Emulsión original
de Aceite de Hígado
de Bacalao.**

**Exíjase Siempre con
Esta Marca.**

286

Pidase en las Boticas

CIRCULARES EXPLICATIVAS DEL CONCURSO DE DIEZ RAZONES POR QUÉ DEBEN USARSE LAS «PASTILLAS DEL DOCTOR RICHARDS» PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO, Y LOS LAXOCONFITES DEL DOCTOR RICHARDS

«El Laxante Ideal»

Cuartillas mineras

Un desgraciado accidente en las Minas

Hoy murió en la Planta Eléctrica de Guacimal, José Mercedes Ruiz, electrizado en el departamento de pararrayos. El señor Ruiz era hombre honrado y práctico en el oficio, con una ejemplar plana de diez años de servicios, en las plantas de esta empresa.

Paz a sus restos y nuestro sentido pésame a su familia.

El «mago» en acción

En días pasados visitó estos lugares un negro curandero, que cura con inyecciones de morfina y se hace llamar «El mago». La Facultad de Medicina

debiera tomar cartas en el asunto, pues es un verdadero estafador y burador de jóvenes inocentes. En Orotina llevó un nombre: en Miramar se llamó Octavio, aquí en las Juntas pasó por Goldine y en Cañas, donde está ahora, quién sabe que nombre llevará.

En Miramar a muchas personas les quitó cien colones diciéndoles que las iba a curar, pero luego desapareció furtivamente.

En Chomes también estafó bastante gente. Aquí pezcó a algunos bobos, arrancándoles doscientos colones bajo promesa de que les traería el número que iba a salir premiado en el sorteo.

Que la Facultad investigue por medio de las autoridades respectivas.

Corresponsal viajero

Abangares, 21 de nov. 1916.

Exquisita al paladar

TONICA

para el estómago

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Vigoriza la vejez

Fortifica la juventud

Embellace a las mujeres